

# EDITORIAL

## 2020: EL AÑO DE LOS DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES SOCIOTERRITORIALES

2020: THE YEAR OF SOCIO-TERRITORIAL  
CHALLENGES AND OPPORTUNITIES

Rodrigo Sanhueza Contreras, Secretario  
rsanhue@udec.cl

Ana Huaico-Malhue, Editora  
ahuaico@udec.cl

El año 2020 ha estado marcado por la amenaza exponencial de la pandemia de COVID-19, la aplicación de medidas preventivas y reactivas para intentar contener o al menos aminorar su avance ha sido prioritario, es así como hemos sido testigos de la reorganización prácticamente total de la sociedad en sus formas habituales de trabajo, reunión, horarios y distancias. A lo anterior se le suma el deterioro de la situación económica, social y sanitaria a nivel mundial. Desde otro punto de vista, ha sido el año de la Ciencia y la Tecnología, en este sentido ha existido una intensa colaboración entre redes de científicos de todo el mundo, en la cual ha sido necesaria la cooperación internacional, ya que se necesita aplicar con celeridad gran cantidad de conocimientos en la búsqueda y ensayo de tratamientos para contener los efectos más graves de la enfermedad y el desarrollo de vacunas que permitan, finalmente, controlarla.

Consecuentemente, la necesidad de mantener la distancia física produjo cambios en la forma de comunicarse, en las formas de desplazamientos y en el modo de relacionarse, por lo que la geografía con todos sus matices intenta entender las relaciones en este espacio dinámico y complejo. Estos nuevos escenarios nos llevan a reflexionar acerca del aporte de la disciplina en diferentes contextos y a mirar el futuro con una mirada crítica.

Lo anterior nos supone grandes desafíos y oportunidades desde el espacio geográfico, donde 2020 marca en Chile un cambio de ciclo en nuestra relación con el territorio, pasando de una gestión del territorio que en los años noventa se entendía como Cooperación Pública-Privada a una gestión que actualmente se entiende por Cooperación Pública-Privada-Ciudadana, donde esta última ha pasado a ser un actor relevante y dispuesta a la acción, donde diversos sujetos colectivos han accionado en múltiples territorios para su defensa y discusión de sus opciones de desarrollo.

El número actual de la Revista Geográfica del Sur da cuenta de lo ocurrido en este año, al poner énfasis en la influencia que las variables espaciales han tenido en la propagación de la pandemia en Chile, a través del artículo "Seis meses de Covid-19 en Chile: Explorando el rol del tráfico aéreo y el mercado del trabajo en el balance de contagios y fallecidos" donde se evidencia cómo la hiperconectividad ha contribuido espacialmente a la propagación y cómo sus efectos han sido diferenciales de acuerdo a la posición de los grupos sociales en el mercado de trabajo.

Por otra parte, la preocupación por los temas de una Gestión del territorio, con mayor involucramiento local y/o de la ciudadanía se puede observar en las contribuciones del artículo "Aplicación del método de valoración biogeográfica lanbioeva a diversos paisajes de la Patagonia chilena" donde, la aplicación de este método valorativo de la calidad del medio, se extraen lecciones conservacionistas útiles para la institucionalidad gestora del territorio. Asimismo, en el artículo "Aproximación a una economía política de los conflictos socioambientales en México: Extractivismo, recursos naturales estratégicos y fracturas metabólicas" se pone énfasis en las relaciones de poder que están a la base de la gestión del territorio, donde pugnan fuerzas productivas ambientalmente destructivas, que a su vez degradan el tejido social.

Esto último, nos lleva a los escenarios de desafío y oportunidad para un nuevo relacionamiento con y en el territorio. El artículo: "La problemática de la Gobernanza Urbana a partir de una red de actores: el caso del Consorcio Valdivia Sustentable", informa acerca del funcionamiento y las ventajas y desventajas de estas modalidades de gobernanza territorial, que ponen acento crítico en el rol cada vez más preponderante de la ciudadanía organizada -actores, colectivos, asociaciones- en las definiciones de la Gestión del territorio. En la misma línea el artículo: "Evaluando la sostenibilidad de las áreas de captación de agua potable en la Región del Biobío a través de un índice de vulnerabilidad", es una estimación del recurso hídrico que lleva a la reflexión acerca del consumo de agua y el futuro.

Como se ve en este número, la multiplicidad de miradas desde diferentes escalas de análisis y en variados escenarios, nos lleva a la reflexión acerca de las oportunidades que nos entrega la geografía para divulgar nuevas investigaciones en sintonía con la actualidad y es la apuesta que hacemos desde la Revista Geográfica del Sur.